

SOCIAL. Le 25 novembre à Coutances, à la Communauté de la porte du Parc

Une journée diocésaine sur le sens du travail aujourd'hui



→ C'est pourquoi le travail est un devoir : vouloir ne pas travailler, c'est refuser d'accomplir son humanité.

LE SAMEDI 25 novembre, la Mission ouvrière organise une journée diocésaine sur le thème « la place et le sens du travail » à la Communauté de la porte du Parc, 26 avenue Jean-François-Millet à Coutances, de 9 h 30 à 17 heures.

Depuis quelques années, plus particulièrement en raison de la crise de la Covid et suite aux mouvements des retraites, le mal-être au travail est devenu une question centrale. Au-

jourd'hui, au regard de la situation sociale qui continue de se dégrader, il est plus que nécessaire de porter une attention particulière à la dignité dans toutes les dimensions de la vie : la vie professionnelle, dans les différents lieux de vies. La dignité des retraités et la dignité des travailleurs sont, pour les uns, les moyens de vivre décemment et non de survivre après une vie de travail. Pour les autres, c'est d'abord un tra-

vail et même un travail digne car, aujourd'hui, le travail est dans de trop nombreux cas impossible à exercer après 62 ans, voire bien avant.

Travail décent

Chaque être humain a le droit d'avoir un travail décent pour nourrir sa famille et les moyens de l'exercer dignement, dans

de bonnes conditions. La dignité s'affirme quand une personne se sent utile dans le travail, qu'elle voit son travail respecté, reconnu, sa parole écoutée et valorisée.

En tant que croyants, qu'avons-nous à dire sur le travail ? Dans ce contexte, la Mission ouvrière propose, avec les personnes qui s'interrogent sur le sens du travail aujourd'hui, un temps de réflexion et de partage sur cette question.

Le travail, « un bien de l'homme »

En s'appuyant sur plusieurs textes fondateurs, l'Église propose une vision du travail : il est une bonne chose puisqu'il donne à l'homme d'accomplir sa mission, sa vocation de continuateur de l'œuvre divine. Plus encore, il est pratiquement constitutif de la nature humaine : l'être humain est un être travaillant du fait même qu'il est l'animal le moins soumis à l'instinct, librement acteur de son histoire et de celle de l'humanité qui l'entoure. Ainsi l'être humain ne peut vraiment se réaliser sans le travail.

C'est pourquoi le travail est un devoir : vouloir ne pas travailler, c'est refuser d'accomplir son humanité. Mais c'est pourquoi aussi le travail est un droit. Priver un être humain de la possibilité de travailler, c'est s'en prendre à son humanité. Il y a d'autres manières de

mal user du travail, fondées sur des systèmes esclavagistes, ou sur une inégalité criante entre riches et pauvres, ou sur des systèmes qui font passer des critères de productivité ou de profit avant le souci des personnes, ou encore sur une surexploitation de la nature qui la met en péril. Si la pénibilité et parfois la nocivité du travail sont un effet du péché, sans doute faut-il interroger les réalités politiques, économiques ou techniques quand elles font du travail, pour un grand nombre d'êtres humains, le lieu de la souffrance ou de l'injustice.

Ainsi, c'est encore au nom de notre foi que nous avons aussi notre mot à dire sur le travail et sur la dignité à honorer en tout être humain.

Père Marc VACHER

La Mission ouvrière

14 mars 1957 : création de la Mission ouvrière par l'Assemblée des cardinaux et archevêques. Pour mieux vivre l'Évangile en monde ouvrier et en témoigner, inventer, coordonner, susciter des initiatives missionnaires et collaborations avec d'autres croyants. En lien avec l'évêque.

Dans la Manche, la première assemblée de Mission ouvrière a eu lieu en 1977 à Coutances. En 1986, le Comité diocésain de Mission ouvrière de la Manche est créé.

La mission ouvrière c'est :

L'ACE. L'Action catholique des enfants. 1937 : le mouvement Cœurs vaillants s'organise en France. Il va s'appeler Association des cœurs vaillants et âmes vaillantes de France. Et en 1975, le mouvement devient l'Action catholique des enfants.

La JOC, la Jeunesse ouvrière chrétienne est née dans la Manche en 1929.

L'ACO, l'Action catholique ouvrière, est née en 1946, à Coutances.

Les PO, les Prêtres ouvriers, sont nés dans la Manche en 1950.

Les religieux et religieuses qui s'insèrent dans le monde ouvrier soit par un travail salarié, soit par leur service des mouvements de jeunes et d'enfants.

Le Grepo, Groupe de recherche et d'étude en pastorale ouvrière, cherche comment vivre dans la pastorale des paroisses en quartiers populaires.

Les diacres en mission ouvrière.

PROGRAMME

9 h 30

Accueil.

De 10 heures à 10 h 15

L'emploi dans notre département (diaporama).

De 10 h 15 à 11 heures

Intervention de Valérie Varenne, militante ouvrière syndicale, politique et chrétienne à Cherbourg, sur le thème : « Le travail évolue et se transforme, quelle place, quel sens a-t-il aujourd'hui ? »

11 heures

Pause.

De 11 h 30 à 12 h 15

Intervention de Marc Vacher, curé-doyen de Cherbourg-Hague sur le thème : « Qu'avons-nous à dire en tant que croyants sur le sens et la place du travail ? Pourquoi notre parole et notre action sont-elles nécessaires ? »

12 h 15

Apéritif, puis repas partagé, chacun apporte quelque chose pour garnir le buffet. Apporter vos couverts.

De 14 heures à 14 h 30

Trois témoignages sur la vie au travail. Synthèse de l'enquête sur le travail réalisé dans les équipes d'ACO.

De 14 h 30 à 15 h 30

Trois ateliers seront proposés. Le sens du travail, la dignité dans le travail et le travail créateur de liens

De 15 h 30 à 15 h 45

Pause.

De 15 h 45 à 16 h 30

Assemblée générale. Débat autour des questions dégagées dans les ateliers.

Nous terminerons par une célébration de la parole.

Info diocèse

Sur votre agenda

- La librairie religieuse Siloé située 24, rue Tour-Carrée à Cherbourg continue son activité grâce à l'implication d'une nouvelle équipe de bénévoles. N'hésitez pas à leur rendre visite et à découvrir un large choix de livres et autres articles. La librairie est ouverte du mardi au samedi de 9 h 30 à 12 h 30 puis de 14 heures à 18 heures.

- Samedi 18 novembre, messe de Mozart avec le groupe vocal Musardille, quatuor à cordes, trompettes et timbales au profit de l'association orgues et patrimoine en Cotentin. Église Saint-Clément à Cherbourg à 20 h 30. Entrée libre.

Billet spirituel

Inquiet ?

« Je suis inquiet. J'ai peur. » Ces mots, je les entends depuis quelque temps. Inquiétude : il peut y avoir de quoi. Mais la peur, n'est-elle pas un piège ? Nous avons tous eu peur un jour. Or la peur paralyse, nous ferme les yeux, les oreilles, elle nous ferme le cœur. Comment faire pour qu'elle n'ait pas le dernier mot ? Comment entendre quand même le rire des enfants ? Comment voir un beau geste d'hospitalité, le courage d'un proche malade ou l'étonnante splendeur de la nature ? Comment pouvoir apprécier un échange où l'on se met à l'écoute les uns des autres ? Pour cela, le cœur a besoin d'être desserré. Peur, tu ne

m'auras pas. « En toi, j'ai mis ma confiance », dit un chant où l'on parle à Dieu. Où l'on parle à Dieu ? Oui, parlons-lui, parlons-lui de nos peurs, et de nos inquiétudes, de ce qui nous préoccupe. Déposons à ses pieds le poids trop lourd. Appelons, entrons en conversation. Nous nous sentirons plus vivants que ce que nous imaginions. Finalement, nous ferons silence. Sans doute nous viendra l'idée de nous tourner vers d'autres, de nous parler les uns aux autres, d'échanger nos idées pour nous en sortir. Nous penserons : « En toi, j'ai mis ma confiance, cher frère, chère sœur. »

Sœur Marie-Thérèse



Rédaction : 02 33 97 16 20

LA PRESSE
DE LA MANCHE